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Noël annuel revient : il apporte une fois de 
plus au monde l’occasion et la chance de cé-
lébrer la naissance de Jésus, qui a eu lieu il y 
a plus de 2000 ans. Si nous ne comptons que 
sur cela une fois par an, notre vie chrétienne 
est alors sèche et ennuyeuse. 

En effet, Jésus naît dans nos cœurs à cha-
que instant de chaque jour : « Dieu est avec 
nous, Emmanuel », ce qui n’est pas seule-
ment une croyance, mais une réalité vivante. 
Saint Paul a dit : « Réjouissez-vous toujours, 
priez sans cesse et rendez grâce en toute cir-
constance » (1 Thessaloniciens 5, 16-18). La 
vie chrétienne devrait être une expérience 
continue d’attention à la présence de Jésus 
dans notre vie quotidienne. La naissance, la 
crucifixion, la mort, la résurrection et l’ascen-
sion de Jésus sont des faits historiques et 
nous devrions les prendre comme des rap-
pels solennels. 

Jésus vit dans nos cœurs tous les jours pour 
nous aider à bien vivre notre vie chrétienne. 
La façon dont nous passons notre vie dépend 
de notre attitude envers la vie chaque jour. 
Jésus a dit : « Je suis avec vous tous les jours 
jusqu’à la fin des temps » (Mt 28, 20). 

Le Christ est notre lumière, et Noël est la 
fête de la lumière. L’étoile du matin qui appa-
raît dans le ciel guide les Mages et les conduit 
au Sauveur du monde, et nous devons aussi 
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nous enflam-
mer, comme 
l’étoile du 
Christ, pour 
conduire chacun 
de nous à ren-
contrer l’amour 
de Dieu. 

Nous devons 
vivre une vie de foi, d’espérance et d’amour 
en resplendissant comme une étoile devant 
les hommes, afin que les gens puissent voir 
l’enfant Jésus en nous. Nous devons être des 
exemples brillants de la naissance du Christ 
dans nos cœurs, et nous sommes des disci-
ples du Christ : soyons la lumière du monde. 
Jésus demande en effet à ses disciples d’être 
le sel de la terre et la lumière du monde, telle 
une ville située sur une hauteur qui ne peut 
être cachée. (Mt 5, 13-16). Notre but est bien 
d’amener les gens au Christ. 

Le Seigneur sera avec nous dans nos rela-
tions avec les autres. Il ne suffit pas d’offrir 
des cadeaux de Noël, même si ces cadeaux 
sont des signes importants de notre amour et 
de notre attention. Nous devons consacrer 
notre temps, notre présence, nos oreilles et 
nos cœurs à les écouter et à les toucher. Ain-
si, pour ceux qui sont dans les ténèbres nous 
sommes lumière, pour ceux qui sont seuls 
nous apportons la joie, pour ceux qui déses-
pèrent nous sommes fidèles, et pour ceux qui 
sont fatigués, découragés et seuls nous som-
mes l’espérance. 

Nous sommes comblés en acceptant la bon-
té de Dieu, ainsi que la main tendue aux au-
tres. Lorsque nous attei-
gnons les autres par des 
dons et avec nous-mêmes 
en tant que dons, nous 
rendons les autres heu-
reux, nous donnons de 
l’espoir aux autres, nous 
touchons les autres avec 
amour, attention et bon-

té, et nous recevons la joie de Dieu, une joie 
que le monde ne peut pas satisfaire. Et ceux 
qui sont touchés par nous seront également 
encouragés à tendre la main aux autres. Nous 
pouvons tous partager la joie de l’amour et 
du don, et ce partage est vraiment le cœur de 
Dieu. Dans tout ce que nous faisons, que ce 
soit pour servir ou pour donner, nous devons 
rendre gloire à Dieu afin que les gens puis-
sent voir en nous la présence de l’Enfant Jé-
sus. 

Nous appartenons tous à une seule famille 
de Dieu, parce que la naissance du Christ ap-
porte la paix à tous les hommes de bonne 
volonté. Le Christ n’est pas seulement le por-

teur de la paix : il est notre paix. Que ce Noël 
enflamme à nouveau nos cœurs d’amour, de 
joie et de paix. Puisse-t-il aussi enflammer 
toute la bonne volonté de ceux qui nous en-
tourent, chrétiens et non-chrétiens, riches et 
pauvres, pour qu’ils soient aussi porteurs des 
dons de Dieu et soient messagers d’amour et 
de joie. Noël approche à grands pas : que 
Dieu nous bénisse tous et que Jésus revienne 
dans nos cœurs ! 

Joyeux Noël 
Bonne et heureuse année 

2024. 

Père Paul WANG 



3 Chrétiens Dans Vitry - N° 165 - Noël 2023 

 

 

L’ÉVÈNEMENT 

Vivre-ensemble à Vitry 

Visite pastorale de Mgr Dominique BLANCHET, Évêque 
de Créteil aux habitants de Vitry-sur-Seine 

du 15 au 18 novembre 2023 

Un moment fort vécu par le doyenné 

UNE GRANDE REUSSI-
TE ! C’est comme ça 
que nous pouvons dire 
que s’est déroulée la 
visite pastorale de notre 
évêque Mgr Dominique 
Blanchet dans le doyen-
né de Vitry-sur-Seine. 

Bravo et merci à toute l’équipe qui a bien 
préparé ce grand événement, Dieu merci ! 

Pendant la visite, j’ai dit à maintes reprises 
que la visite pastorale était en 
train de nous ouvrir plusieurs 
portes et pistes pastorales. Elle 
nous donne la possibilité de voir 
les choses autrement. La pré-
sence de Mgr Blanchet a été 
très riche pour nous et c’est grâ-
ce à lui que les portes ont été 
ouvertes. Pendant 4 jours du 15 
au 18 novembre 2023, il a pu 
visiter plusieurs lieux et ren-

contrer plusieurs communautés de 
notre ville ; par exemple : la popu-
lation du marché, la mosquée, le 
temple bouddhiste, la synagogue, 
les élus, les associations, la vie reli-
gieuse ici présente et bien sûr les 
acteurs pastoraux du doyenné. 

Nous disons donc un grand merci à 
Mgr Dominique Blanchet pour sa présence au 
milieu de nous, comme un pasteur qui guide 
son troupeau. 

Je vous souhaite une 
bonne lecture de quel-
ques témoignages de 
personnes qui ont suivi 
cette visite. Ils donnent 
un éclairage sur ces 
journées bien denses. 

Père Julio Peixoto 
Curé-doyen 

En visite pastorale à Vitry… 

La visite de Mgr Blanchet à Vitry s’est termi-
née en beauté avec l’eucharistie de conclu-
sion à Notre-Dame de Nazareth qui était bien 
pleine malgré la météo qui aurait pu en dis-
suader plus d’un ! 

Pour ma part, je me suis rendu compte que 
je ne connaissais de Vitry que les réunions 
auxquelles je participe régulièrement à la MIP 
(Maison inter paroissiale) et quelques églises. 

J’ai aimé l’immersion dans ce grand marché 
proche de Saint Germain. Je me suis même 

dit : ce marché qui attire les Vitriots nom-
breux, je pourrais y venir moi-même plus sou-
vent (si j’avais le temps) pour rencontrer les 
uns et les autres, trouver un peu de tout et à 
des prix imbattables ! Plus sérieusement au 
marché comme partout où nous sommes pas-
sés tout était remarquablement organisé tant 
par le doyenné que par la mairie de Vitry très 
attentive à l’action de l’Église catholique pré-
sente dans les quartiers au milieu de tout le 
monde. 

Messe d’ouverture à St-Germain, 
mercredi 15 novembre. 

Messe de clôture à ND de Nazareth, 
samedi 18 novembre. 
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C’est ce que j’ai ressenti en allant prier avec 
les communautés religieuses : les sœurs sont 
dans leur quartier auprès de 
la population, les habitants 
ont des voisins et amis de 
toutes confessions, origines, 
convictions. C’était très sen-
sible dans ce bon moment 
d’échange avec des parents 
d’élèves qui nous parta-
geaient un soir leurs soucis de 
parents, leurs désirs d’améliorer les condi-
tions d’enseignement pour leurs enfants, leur 
soutien des enseignants. 

Une grande rencontre des acteurs pasto-
raux et des personnes engagées dans les ser-
vices paroissiaux a permis de réaffirmer no-
tre envie comme catholiques d’être avec 
tous, des écoutants proches, frères et sœurs 
en humanité, témoins du Seigneur vivant. No-
tre évêque nous a encouragés à continuer 
d’accueillir et de témoigner en appelant d’au-
tres à nous rejoindre tout en n’abandonnant 
pas le terrain premier sur lequel il faut témoi-
gner : la vie quotidienne. Je retiens le rôle de 

« Chrétiens dans Vitry », beau support d’in-
formation qui ne nous empêche pas d’imagi-

ner d’autres supports comme 
Internet. 

Les trois rencontres des amis 
musulmans, juifs et boudhis-
tes furent aussi fort intéres-
santes parce qu’elles révèlent 
combien Vitry est une « Ville 

monde » selon les propos de 
M. le maire. C’est aussi une 

ville de croyants. Je pense que les rencontres 
de cette semaine nous aideront à continuer 
d’avoir envie de tisser les liens de la fraterni-
té. Un grand merci à ceux qui y œuvrent déjà 
et qui nous ont permis de telles rencontres. 
Continuons à semer dans ce sens ! 

Il n’y a pas de doute notre devise diocésaine 
pour les années à venir est de saison et s’ap-
plique parfaitement à Vitry : « Plus haut, plus 
loin, plus frères ! ». 

Père Stéphane AULARD 
Vicaire général 

La rencontre de l’Évêque avec 
l’équipe du projet œcuménique aux Ardoines 

« Une visite pastorale 
avec notre évêque est une 
aventure missionnaire pas-
sionnante. 

Après une préparation 
intense, il ne reste plus 
qu’à faire confiance à l'Es-
prit Saint et à vivre les dif-
férentes rencontres. 

Il est vrai que la visite pastorale de notre 
évêque ne peut que nous « booster », nous 
permettant de prendre du recul sur ce que 
nous vivons et de déployer différents projets 
pastoraux en nous ouvrant sur les réalités des 
différents quartiers. ». 

« Pour ma part j’ai vécu le temps de visite 

de la ville avec les élus, la ren-
contre inter EAP des différen-
tes paroisses, ainsi que le 
temps de partage autour de la 
création « d’un tiers lieu d’É-
glise »(*) avec la communauté 
protestante de Choisy/Thiais, 
membre de « l'Église Protes-

tante Unie de France ». ». 
« Nous avons pris conscience que Vitry est 

la première ville du département avec ses 
transformations dans les différents quartiers, 
notamment celui des Ardoines. Ce quartier va 
accueillir des milliers d’habitants avec la créa-
tion de milliers de logements dont 40% de 
logements sociaux mais aussi des logements 
résidentiels, bureaux, commerces de proximi-

Chantier 

Rencontre des acteurs paroissiaux, 
jeudi 16 novembre. 
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té, écoles, espaces publics. 
La gare va accueillir chaque 
jour 95 000 voyageurs. Quel-
le vitalité en perspective ! ». 

« Alors oui notre évêque 
nous a encouragé à poursui-
vre ce projet œcuméni-
que. ». 

« Nous espérons déposer 
sous peu les statuts de l’asso-
ciation « Accueil et fraternité aux Ardoines ». 
« Nous avons comme objectif de faire connaî-
tre à un plus grand nombre ce projet pour 
qu’il devienne réalité et permettre à des per-
sonnes de s’engager suivant leurs différentes 
compétences. Nous sommes convaincus de 
l’importance de la création de ce lieu d’ac-
cueil chrétien au cœur de ce quartier renou-
velé. ». 

« Nous allons bientôt être 
en relation avec la société 
immobilière qui travaille 
avec la municipalité de Vitry 
pour avancer sur le projet et 
nous vous invitons à en par-
ler autour de vous. ». 

« Nous vous donnons ren-
dez-vous le mercredi 24 

janvier à 19h30, église Saint-
Paul à Vitry, pour vivre un 

temps de prière ensemble, catholiques et 
protestants, dans le cadre de la semaine de 
prière de l’unité des chrétiens et poursuivre 
le partage autour de ce beau projet. » 

Françoise Gohin 
(déléguée épiscopale, responsable du département 

« Formations et accompagnement des 
personnes en mission ecclésiale ») 

Au cours de cette visite pastorale, 
l’évêque a souhaité notamment 
manifester de manière ouverte son 
attention, aux Vitriotes et Vitriots. 
Il a notamment questionné : 
« qu’attendez-vous de l’Église ? ». 

Au delà des rencontres spécifi-
ques avec telle ou telle association 
d’Église ou citoyennes impliquées dans la vie 
communale, deux temps d’échanges ont eu 
lieu le samedi matin. 

La première rencontre était avec les per-
sonnes impliquées dans la catéchèse. Plus 
d’une cinquantaine de participants étaient 
réunis. Les coordinateurs d’année ont exposé 
la situation de la catéchèse. Un échange est 
intervenu entre les participants et les délé-
gués diocésains de la catéchèse.  

La seconde rencontre a 
permis de partager les 
actes de chaque per-
sonne impliquée dans 
les associations locales 
et la complexité des 
nombreux besoins so-
ciaux et culturels, au 

sens large. 

L’Évêque  a aimé évoquer quelques idées 
forces : 

« Donner source de Joie » 

« Tout ce qui n’est pas donné est perdu... » 

« Les personnes appelées, souvent nous re-
mercient. » 

Ces rencontres ont ainsi permis aux partici-
pantes et participants, des échanges pro-
fonds et ancrés dans la réalité. 

Des rencontres si nombreuses... 

Aménagement du quartier des Ardoines : 
Aperçu du futur quartier. 

(*) « Il s’agit d’un lieu où les personnes sont invitées à se poser, à échanger avec d’autres, à prendre un café mais aussi 
un lieu où l’on peut parler de Dieu et partager sa Parole. » 

Maison inter paroissiale 
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VIE DE L’ÉGLISE 

Et si nous parlons de KERYGMA ? 

Envoyées en mission par 
le diocèse de Créteil. 

« A vous d’en être les témoins » Luc 24-48 

La démarche KERYGMA vise à mettre en 
lumière la nécessité d’une annonce kérygma-
tique dans toutes les pastorales car toutes 
sont au service de la nouvelle évan-
gélisation. 

Elle se déroule en trois temps : 

Une première Phase a eu lieu du-
rant toute l’année pastorale 2022-
2023 durant laquelle les équipes 
KERYGMA ont procédé à un état des 
lieux, ont repéré ce qui est en train 
de germer et ont discerné les be-
soins. Après une étape diocésaine 
puis provinciale, le 8 juin 2023, une 
visioconférence nationale a marqué 
un point d’étape de cette phase. 

Une deuxième Phase nous a 
conduit à Lourdes du 20 au 23 octo-
bre 2023 pour un grand rassemble-
ment autour cet appel de Jésus 
Christ : « À vous d’en être les té-
moins » (Lc 24, 48). Chaque diocèse 
pouvait envoyer une délégation 

pour ensemble prier, réfléchir, échanger, tis-
ser des liens, envisager l’avenir. Le diocèse de 
Créteil était le 2ème diocèse le plus représenté 

avec 127 participants. 

Pour notre diocèse, Mgr BLAN-
CHET a initié le 01/12/2023 la 
troisième Phase de Kerygma en 
réunissant à la cathédrale de Cré-
teil les 125 délégués diocésain 
pour une veillée de témoignages 
et d’échanges qui permettra le 
déploiement et l’appropriation 
locale de ce qui aura été reçu et 
partagé à Lourdes. 

CDV a recueilli le témoignage de 3 des participantes envoyées par le diocèse de Créteil 
en mission. Le premier est celui de Chantal et Louisette de la paroisse Saint-Paul. Le 
deuxième celui d’Ivane de la paroisse Saint-Roger. 

En route parmi les 2 500 participants ve-
nant des diocèses de France ou d’Outre-mer, 
de Monaco et de Suisse… nous nous sommes 
retrouvées au sein d’une belle diversité des 
pastorales, d’une forte présence des acteurs 
du terrain, une bonne représentation de la 
pastorale des jeunes et de l’enseignement 
catholique. 

Au cours de ce rassemblement à Lourdes 
qui s’est tenu du 20 au 23 octobre pour ré-
pondre à l’appel du Pape François, c’est à ce 
titre-là que des actions ont été mises en place 
dans plusieurs paroisses, une occasion de visi-
ter autrement les lieux d’église, de découvrir 
leurs richesses, de revoir les pratiques ensei-
gnées concernant la catéchèse et le catéchu-

D’ou vient donc l’expression kerygmatique ? 

Ce terme vient du grec « kérygma » : « proclamation, 
message ». Il a été utilisé pour désigner le contenu essen-
tiel de la foi en Jésus-Christ annoncée et transmise aux 
non-croyants par les premiers chrétiens. Ce mot continue 
à être employé aujourd’hui pour évoquer la proclamation 
missionnaire de l’essentiel de la foi chrétienne. 

https://eglise.catholique.fr/glossaire/kerygme/ 

Témoignage de Chantal et Louisette 

https://eglise.catholique.fr/glossaire/kerygme/
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ménat. Nous avons eu des temps de réflexion 
et de travail en ateliers sur ces deux missions, 
des enseignements très forts nous faisant 
prendre conscience qu’il faut concilier le ca-
téchisme et le monde dans lequel nous vi-
vons, des célébrations et des temps de priè-
res, de louanges entrecoupés de moments 
ludiques ou conviviaux, la possibilité de se 
ressourcer dans ce haut lieu marial. 

Tout au long de ce parcours, nous avancions 
en eau profonde que l’on peut dire représen-
tée par cette source jaillissante devant nos 
yeux, cette beauté désertique et en même 
temps mystérieuse. 

À travers ce désert, nous sommes parties, 
avec notre regard spirituel, notre regard de 
foi à la cueillette et à la découverte des peti-
tes pousses : les pépinières mettant en évi-
dence les fruits des différentes paroisses dio-
césaines, l’atelier par le chant très communi-
catif, l’introduction de l’école de prière, l’ap-
pel de notre évêque Mgr Dominique BLAN-
CHET et de notre curé Père Julio Peixoto à 
apporter notre forte contribution dans notre 
mission de service chrétien, surtout l’appel 
du pape François à nous laisser guider par 
l’Esprit Saint dans ce monde en pleine muta-
tion. Nous avons surtout retenu que nous de-
vons laisser l’Esprit œuvrer en nous de ma-

nière profonde, être réceptives à la grâce de 
Dieu pour y parvenir. 

Catéchistes motivées, nous devons évangé-
liser, trouver de nouveaux leviers pour inciter 
les jeunes qui nous sont confiés à participer 
plus activement à la vie de nos paroisses. Il 
faut discerner ce que l’on peut faire. L’objec-
tif principal est d’éviter l’effondrement des 
inscriptions qui ne sont plus régulières, de 
faire en sorte que des nouveaux enfants re-
joignent le caté, que les collégiens et lycéens 
soient au service des plus jeunes, de créer 
des liens entre famille, jeunes et paroissiens. 

Notre rôle est aussi d’aider les parents à 
ouvrir les yeux sur la beauté de la vie inté-
rieure de leur enfant lorsqu’il recherche Dieu. 

L’enseignement du catéchisme aux jeunes, 
dans la pratique, fait « peau neuve ». Ce par-
cours nous a permis de prendre conscience 
que de nouvelles pratiques sont nécessaires 
au sein de la catéchèse : enseigner à mieux 
comprendre la vie de Jésus afin qu’ils en par-
lent autour d’eux plus tard. 

En résumé : 

Kérygma est une démarche qui vise princi-
palement à redynamiser la catéchèse et le 
catéchuménat. Cette aventure à Lourdes a 
éveillé les consciences. L’évangélisation de-
vient un levier très important pour inciter nos 
enfants, nos jeunes, les parents à s’engager 
davantage dans les missions de l’église qui 

Jésus dit : « …celui qui boira de l’eau que moi je 
lui donnerai n’aura plus jamais soif ; et l’eau que 
je lui donnerai deviendra en lui une source d’eau 

jaillissant pour la vie éternelle. » St Jean 4, 14. 

Nos petites pousses 
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J’ai rejoint le processus Kerygma à sa 2ème 
phase, envoyée par le service diocésain de la 
pastorale des funérailles. 

Nous avions rendez-vous à la gare Montpar-
nasse à 5H30 du matin vendredi 20 octobre 
2023 en destination de Lourdes pour un voya-
ge d’environ 5 heures. 

Si les voies du Seigneur sont impénétrables, 
celles de la SNCF sont imprévisibles ! Résul-
tat, notre voyage a duré 11 
heures !!!! Une grosse pan-
ne nous a immobilisé en 
rase campagne, suivi d’une 
longue attente, une mini 
tempête faisait rage. Puis, 
nous avons été transbor-
dés dans un TER et… retour à Bordeaux et de 
nouveau une longue attente. 

On aurait pu s’énerver, s’impatienter, être 
désagréable. Point de tout ça ! 

L’Esprit Saint était avec nous « agissant ». 
Nous avons échangé avec les délégations des 
autres diocèses, des chants provenaient de 
différents wagons. 

Sur l’initiative du président de la conférence 
des évêques, Monseigneur de Moulins Beau-
fort, nous avons partagé un repas fraternel 
sur le quai du train à Bordeaux, celui que 
nous devions partager le soir à Lourdes avec 
les autres délégations. Notre bonne humeur 

s’est propagée aux voyageurs qui étaient 
dans la même galère que nous. 

Enfin nous sommes arrivés à destination 
tard, fatigués, mais impatients de participer à 
ce grand rassemblement. 

Ce rassemblement s’est déroulé du samedi 
21 octobre au lundi 23 octobre et a été ponc-
tué par : 

- Des temps communs à l’occa-
sion des messes, des conférences, 
d’une veillée de ressourcement, d’un 
spectacle (« coming out »). 

- Des tables rondes ou ateliers 
pour lesquels chacun avait choisi en 
amont les thèmes proposés. Mes 
choix : « Foi et raison » et « comment 

parler de la mort et de la résurrection dans un 
monde qui nie la mort ? ». 

- Des visites « de la pépinière » pour dé-
couvrir, rencontrer, échanger autour des ini-
tiatives et des actions pastorales mises en 
place dans différents diocèses et « qui partici-
pent au mouvement de la nouvelle évangéli-
sation et de l’annonce de la foi, pour chacun, 
à tout âge de la vie, là où il vit. 

Je me suis laissée décentrer par : 

- Les messes, au cours desquelles j’ai été 
portée par la liturgie, les chants dont certains 
composés spécialement pour l’occasion, par 
les 2 700 participants venant de toute la Fran-
ce et même de l’étranger, affichant une mê-

doit être un lieu où on loue le Seigneur avec 
ferveur, joie et amour. 

Le tout se résume, pour nous, en deux 
mots : 

DISCERNEMENT ET ESPÉRANCE. 

Chantal et Louisette 
A nous d’en être les témoins 

Paroisse St Paul – Vitry-sur-Seine 

Témoignage d’Ivane 
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Restez en lien avec les chrétiens 

du doyenné et du diocèse ! 
 
Faites circuler Chrétiens Dans Vitry et incitez chacun à s’abonner à cette pu-
blication du doyenné de Vitry. Ainsi, à l’avenir vous recevrez CDV par messa-
ge électronique. C’est gratuit ! Pour cela adresser un courriel à : 

chretiens.dans.vitry@gmail.com 

Enfin notons l’attention permanente du diocèse de CRÉTEIL par une 
communication via son site internet. Celui-ci vous permet de vous abon-
ner à une lettre électronique bien utile... 

https://catholiques-val-de-marne.cef.fr/newsletter/ 

me foi et créant une atmosphère nous invi-
tant à faire corps autour de la liturgie de la 
parole et de l’eucharistie, tous en frères et 
sœurs. 

- Les conférences enrichissantes et ins-
tructives : 

1) « Un regard sociologique – peut-on parler 
d’une fin du religieux et en particulier du ca-
tholicisme ? » par Jean-Philippe Portier. 

2) « Une relecture théologale et spirituelle 
des mutations sociologiques » par Mgr Jordy 
archevêque de Tours 

3) « Poser les fondations de l’annonce » par 
Isabelle Morel, P. Christophe Raimbault, Ro-
land Lacroix – de l’institut supérieur de Pasto-
rale catéchétique. 

4) « vivre en disciples missionnaires ». Inter-
vention du Cardinal François Bustillo. Une in-
tervention particulièrement appréciée, avec 
des mots simples, percutants et qui m’ont 
bousculée. 

De tous ces échanges riches et fraternels, 
de ces moments de franche rigolade lors du 
spectacle de Mehdi-Emmanuel Djaadi qui 
parle de sa foi en Christ lui qui était musul-
man et qui dans son one-man show égratigne 
tant les biens pensant musulmans que catho-
liques. 

Je suis rentrée , « reboostée », avec l’envie 
de continuer à être disciple : me laisser for-
mer par la parole du Christ, être missionnaire 
en étant vraie, avec l’Esprit qui me pousse à 
être un témoin heureux, capable d’écouter, 
de trouver les mots simples pour annoncer 
que « Jésus nous aime, qu’il est mort et res-
suscité pour nous sauver » aux personnes que 
je rencontre au cours de ma vie et dans l’ac-
cueil des familles en deuil dans la pastorale 
des funérailles. Car, « c’est le mystère Pascal 
du Christ que l’Église célèbre avec foi dans les 
funérailles de ses enfants » (*). 

Je tiens à ajouter que nous avons une très 
grande chance à Vitry d’avoir une communau-
té catholique multiculturelle, des prêtres en 
nombre suffisant pour célébrer les messes le 
dimanche et même en semaine. Ce n’est pas 
le cas dans certaines régions de province, 
mais nos frères font montre de beaucoup 
d’ingéniosité pour continuer à vivre le kéryg-
me. 

Ivane 
Paroisse St Roger – Vitry-sur-Seine 

(*) Extrait du livre « La Célébration des obsèques – Nou-
veau rituel des funérailles » – Chapitre « Sens chrétiens 
des funérailles », 1er paragraphe. 

Plus d’information sur la démarche Kerygma : https://eglise.catholique.fr/demarche-kerygma-2023-2024/ 

mailto:chretiens.dans.vitry@gmail.com
https://catholiques-val-de-marne.cef.fr/newsletter/
https://eglise.catholique.fr/demarche-kerygma-2023-2024/
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VIE DE L’ÉGLISE 

Petit parcours de spiritualité 2023/2024. 

Avec les sœurs Orantes de l’Assomption, 
suivons les chemins des amis de Dieu. 

Après les deux 
premières ren-
contres qui se 
sont déroulées le 
14 octobre et le 9 
décembre der-
niers, la prochai-
ne rencontre 
vous est propo-
sée le samedi 17 

février 2024. Ce sera autour du thème 
« Chemin de solitude et de silence » avec St 
Bruno, né à Cologne (Allemagne), qui a fondé 
au 12ème siècle un ordre érémitique des 
Chartreux dans le massif de Chartreuse 
(France), puis en Calabre (Italie). 

La rencontre suivante aura lieu : 

4 mai 2023. 
Chemin de conversion et de transforma-

tion. St Macaire le Grand (4ème s). 

Découvrir un auteur spirituel en étudiant un de ses textes, partager nos découvertes et 
nos interrogations sur la foi. Aucune connaissance préalable n’est requise. Apporter une 
bible. 

Samedi de 9h30 à 12h30 

Paroisse Notre-Dame de Nazareth, 
grande salle paroissiale 
107 rue Julian Grimau 

94400 Vitry-sur-Seine 

Contact : 01 43 98 90 22 

Quelques points du traité de sainte Thérèse 
d’Avila : « Le chemin de perfection »  

Dieu ne nous conduit pas tous par le même 
chemin. Certaines personnes ne parviennent 
même pas à méditer une lecture, elles ne 
prient que vocalement. C’est le seul moyen 
de soutenir leur attention. Ces personnes-là 
sont fort nombreuses. Le Seigneur donne à 
chacun de nous ce qui convient le mieux à 
son âme, au Seigneur Lui-même, et au bien 
du prochain. Il est bon que le Seigneur com-
prenne que nous faisons tout notre possible.  
Le Seigneur répartit les emplois selon les for-
ces de chacun.  

Nous nous laissons souvent prendre à des 
choses mondaines que nous aimons. Et tout 
en désirant les fuir, nous nous arrêtons tout 

de même un peu à penser à ce qui a été, ce 
qui sera, etc. Nous devons veiller. Plaise au 
Seigneur de nous donner la grâce de chercher 
l’eau vive comme il faut la chercher, puisque 
le Seigneur nous la promet. - Si tu savais le 
don de Dieu et qui est Celui qui te dit : - Donne
-moi à boire, c’est toi qui lui aurais demandé, 
et il t’aurait donné de l’eau vive, Jn 4, 10. 

Si, lorsque je parle, je sens vraiment que je 
parle à Dieu, si j’y prête plus d’attention 
qu’aux mots que je dis, cette prière est men-
tale et vocale. Vous ne parlez pas à Dieu 
quand vous dites le Notre Père en pensant au 
monde. Il est bon de considérer à qui vous 
parlez. Seigneur, ne permettez donc jamais 
qu’on juge bon de ne parler que du bout des 
lèvres quand on s’adresse à vous.  

Ci-dessous un retour sur la première Matinée de spiritualité du 14 octobre 2023 à ND 
de Nazareth : 
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MÉDITATION 

Seigneur, quand verrons-nous ta lumière ? 

Il fait nuit, les jours sont 
courts ! Les bruits du monde 
nous conduisent à avoir le 

cœur lourd et nous allons fêter Noël ! 

Comment accueillir aujourd’hui Jésus-Christ 
lumière pour nos vies ? C’est bien la question 
qui taraude mon cœur ! N’est-ce pas folie de 
croire en un Dieu qui s’est fait petit enfant ? 
« Moi, Lumière, je suis venu dans le monde 
pour que quiconque croit en moi ne demeure 
pas dans les ténèbres ». Si belle soit cette pa-
role, elle me semble lointaine en ce matin où 
le jour n’arrive pas à se lever, tant la pluie as-
sombrit le ciel ! J’arrive enfin à la boulange-
rie ; devant moi une maman, un bébé dans 
les bras, empêtrée dans ses courses, cherche 
difficilement son porte-monnaie. 

- Voulez-vous que je prenne le petit deux 
minutes ? 

Grand sourire de la maman qui me tend son 
bébé. Le petit gigote, babille, se laisse porter. 
En un instant, la vie circule. La maman trouve 
enfin son porte-monnaie. « Ouf ! J’avais peur 
de l’avoir perdu ! » dit-elle. 

En repartant tranquillement chez moi, je 
me dis qu’elle est la lumière de Noel ! De-
mander à Marie devant la crèche de porter 
Jésus dans nos bras. Alors, il nous sera donné 
de le sentir tout vivant, de percevoir combien 
il a besoin de nous, et combien dans sa fragili-
té, il nous porte. 

Sœur Sophie Havin 
Petite Sœur de l’Assomption 

Ne parlez pas à Dieu en pensant à autre 
chose. Tâchez d’avoir une conscience pure, 
de l’humilité, et de croire fidèlement en notre 
sainte Mère l’Église, et vous pouvez être as-
surée d’être sur le bon chemin. 

Les brefs instants que nous nous décidons à 
Lui accorder sur le temps que nous gaspillons 
à nous occuper de nous ou des personnes, 
donnons-les Lui d’un esprit libre et dégagé de 
tout le reste, et la ferme décision de ne ja-
mais les Lui reprendre, malgré les peines que 

cela peut nous causer. Ce temps n’est plus à 
moi, il Lui appartient. 

Mon Dieu n’est nullement susceptible. Il 
n’est pas méticuleux. Il devra vous savoir gré 
de ce que vous aurez donné. Notre Seigneur 
s’accommode de toutes nos façons. Lorsqu’il 
nous demande des comptes, il n’est pas mi-
nutieux, mais magnanime. Même si nous lui 
avons fait du tort, il lui en coûte peu de par-
donner. Même si vous n’avez fait que lever 
les yeux en pensant à Lui, il ne manquera pas 
de vous en récompenser. 

Ayez bien à l’esprit la possibilité de réduc-
tion d’impôt de 66 % du montant de votre 
don. (dans la limite de 20 % du revenu impo-
sable). 

Par exemple, pour 100 € versés au denier 
de l’église, vous aurez une réduction d’impôt 
de 66 €, ce qui veut dire que votre don ne 
vous coûterait au final que 34 €. 

Un grand merci de contribuer, sans atten-
dre, sur le site internet du diocèse, en préci-
sant l’affectation du don, soit le nom de la 
paroisse de Vitry-sur-Seine pour laquelle vous 
donnez. 

https://denier.diocese94.fr/denier/~mon-don?_cv=1 

Avant le 31 décembre, pensez au Denier de l’Église ! 

VIE DE L’ÉGLISE 

https://denier.diocese94.fr/denier/~mon-don?_cv=1
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INFORMATIONS PRATIQUES 

 4ème dimanche de l’Avent Nouvel An Messes de Noël 

 Samedi 23 
décembre 

2023 

Messe 

Anticipée 

Dimanche 24 
décembre 

2023 

Dimanche 24 
décembre 

2023 

Veillée de 
Noël 

Lundi 25 
décembre 

2023 

Jour de Noël 

Lundi 1er 
janvier 
2024 

ND de Nazareth — 9h45 18h30 10h30 9h45 

St Germain 18h30 11h 19h30 11h 11h 

St Marcel — 10h30 19h 10h30 — 

St Paul — 11h15 (une 
seule messe) 

20h30 10h30 (une 
seule messe) 

10h30 (une 
seule messe) 

St Roger — 9h45 18h30 9h45 9h45 

Horaires des offices de Noël 

HOMMAGE 

J e a n - M i c h e l 
D e p o m m i e r 
était un parois-
sien apprécié 
de St Roger. 
Avec sa femme 
Jeannine, ils 
sont arrivés à 
Vitry en 2012 
après avoir vé-
cu plusieurs 
années à Viro-

flay dans les Yvelines. Jean-Michel a travaillé 
dans la magistrature. La paroisse a été frap-
pée par sa simplicité, sa gentillesse et son ou-
verture aux autres. 

Le Père Antoine Évette, curé de St Roger de 
2013 à 2018, a d’abord appelé Jean-Michel au 
Conseil Économique Paroissial pour compter 
l’argent de la paroisse et porter les chèques 
et espèces à la banque en lien avec le comp-

table. Puis, comme on cherchait du monde, 
Jean-Michel a accepté d’animer un groupe de 
catéchisme primaire dès septembre 2013 
pendant 4 ans. Ensuite, le Père Antoine a de-
mandé à Jean-Michel d’être le collaborateur 
du Père Julio Peixoto qui a eu la charge du 
catéchisme primaire du doyenné de Vitry. 
Jean-Michel a ainsi été le coordinateur de 
toute la catéchèse du doyenné de Vitry de 
2016 à 2019. 

Il s’est toujours acquitté de ses tâches à la 
perfection. Dans ses responsabilités, il a tou-
jours été perçu comme quelqu’un d’atten-
tionné, bienveillant, calme, disponible, hu-
main. 

Il nous a quittés le 8 novembre dernier des 
suites d’une longue maladie à 73 ans. 

Au revoir Jean-Michel ! Et encore merci. 

Au revoir Jean-Michel ! Et merci ! 


